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Орфография

ОРФОГРАММА (греч. «орфо» - правильный, 
«грамма» – буква, знак) – такое написание в 
слове, которое соответствует определённому 
орфографическому правилу

(«орфо» - правильный, «графо» - пишу) – 
раздел науки о языке, в котором излагается 
система правил написания слов. Ценность 
русской орфографии – в строгом соблюдении 
орфографических правил.



       

– 

Полоскать (бельё), поласкать (ребёнка);
Преотличный (очень хороший)
Приехал (приближение)

     Смысловые:
■  значение слова
■  значение части слова

           в каком?
В осеннем   лесу

    Синтаксические:
■  связь слов

предлог,  сущ.                      нареч.
В верху (дома)   и    вверху
На опушке (I скл., п. п.)
Видит  (II спр.,  3-е  л.)

   Морфологические:
■  часть речи
■  признаки частей речи: склонение и падеж
                                            спряжение и лицо

Приклеить, овражек
Дуб – дубок,  вода - водный

    Словообразовательные:
■  часть слова
■  однокоренное слово

Вода (воды), сучок, шёпот
Жёлудь, цинга, дрожь, спрячь
Коньки, конь, листья
Косьба, ложка

   Фонетические: 
■  ударение, безударность
■  шипящие и ц
■  мягкие согласные
■  озвончение и оглушение согласных

это инструкция, в которой указываются условия выбора правильных написаний (орфограмм) в 
словах. Условия выбора – это фонетические, словообразовательные, морфологические, 
синтаксические и смысловые особенности слов, которые определяют, что следует писать в том 
или ином случае.

Орфографическое правило -



Орфограмма в корне слова

З     у
А     д
В     а
И     р
С     е
И     н
Т     и
       я
о     
т

Топор

Винегрет

балкон

  
Слагать - сложить

Растение – росли

Искл.                     Искл.

Отрасль – росток

Касаться - коснуться

Трава
           травы
Сосна
           сосны
Лесок
            лес
Тянуть
             тянет

чередующиесяПроверяемые 
ударением

Не проверяемые 
правилами

Определяемые правилами

Слышатся безударные гласные в корне? Алгоритм. 



Слышатся безударные гласные в корне ?

■ Проверь ударением
■ Измени форму слова (паруса – парус)

■ Подбери родственное слово (спешить – спешка)
▪ Подбери сложносокращённое слово (корабль – линкор)

■ Непроверяемые
■ Вспомни происхождение слова, найди дальнего 

родственника (состязаться – тяжба; брошюра – брошь)
■ Смотри словарь

■ Чередующиеся. Нельзя проверить ударением.
        Правописание зависит от 

▪ Буквы в корне
▪ Буквы после корня
▪ Ударения
▪ смысла



Правописание чередующихся гласных 
зависит от

■ смысла
■ скак- продолжительное действие: скакать, 

скоч- мгновенное действие: вскочить
■ мак- погружать в жидкость: макать
      мок- пропускать жидкость: промокашка, непромокаемый плащ
■ плав- плавники, плавучий;
        плов- только в словах  пловец, пловчиха, 
■ равн- сделать одинаковым: уравнять, 
        ровн- сделать ровным, гладким: подровнять 
Запомнить: всё равно, поравняться, равнение, равнина, 
НО: уровень, поровну, ровесник



Правописание чередующихся гласных зависит 
от

■ буквы в корне
■ -лаг- - - лож-
             полагать,  положить
■ -раст- - -рос- - -ращ-
              растение, росли, выращенный
Исключение:
Отрасль, росток, ростовщик, на вырост



Правописание чередующихся гласных зависит 
от 

■ Буквы после корня
■ кас(а)- - кос(н)               касаться  -  коснуться
■ бира- – бер-                   собирать - соберу
    мира- -мер                     блистал – блеснул - блестел
    пира- -пер                      выжигал - выжег
    дира- -дер                      понимать - понять
    тира- -тер                      расстилаться - расстелю
    стила- -стел
    блиста- -блест
    -ина, -има - -я
     жига- -жег(чь)



Буквы Е и И в корнях с 
чередованием

■ бер- - бир- 
■ дер- -дир-
■ мер- -мир-
■ пер- -пир-
■ тер- -тир-
■ блест- -блист-
■ жег- -жиг-
■ стел- -стил-
■ чет- -чит-Нет суффикса  

А

протирать, запирать, 
собирать, умирать

протереть, запереть, 
соберут, умереть



Правописание чередующихся гласных 
зависит от ударения
Без ударения О

                         Гореть, загорать
                         Искл.: пригарь

                                         без ударения 
Наклониться,                            

приклонить                       
                                      Заря, озарять, 
                                                    зарница


